

[特集]

はるさと
松江藩7代藩主「松平治郷」、号を「不昧」

名君か?
放蕩大名か?
その答えは

[山陰の逸品]

城下町「松江」より

お殿様好みを探して—。

[グッとくるコラム]

茶目っ気

たっぷりの不昧さん

藤岡 大拙（山陰いいもの探県隊 隊員）

GuttoKuru-Sanin

グッとくる 山陰

2018 Autumn 秋

ご自由にお持ち帰りください



[山陰の逸品]

城下町「松江」より

お殿様好みを探して—。

[グッとくるコラム]

茶目っ気

たっぷりの不昧さん

藤岡 大拙（山陰いいもの探県隊 隊員）

【表紙写真】観月庵（かんげつあん）

堀川を優雅に行き交う遊覧船が、普門院（ふもんいん）橋を渡った先にある「観月庵」は、松平家7代藩主・松平治郷（不昧）がたびたび舟で訪れた茶事を催したという不昧公ゆかりの茶室。松江藩初代藩主・堀尾吉晴が松江城を築城し、城下町を造成した際に開創された普門院の境内にある。

島根県松江市北田町27
アクセス/JR松江駅より松江レイクラインで塙見繩手バス停下車、徒歩約10分
電話/0852-21-1095



山陰いいもの探県隊 隊員
しまね文化振興財団 理事長
藤岡 大拙
ふじおか
だいせつ

1932年島根県斐川町生まれ。しまね文化振興財団理事長。郷土の語彌として、古代出雲の魅力や現代に継承される出雲人の精神性を日本中に発信し続ける出雲学の提唱者。ユーモア豊かな語り口から聞こえてくる出雲神話はとても興味深く、また分かりやすい視点で人々を神話の世界に引き込みます。

松平不昧公（治郷）は十七歳のとき、父宗衍の跡を継いで藩主となつた。前のには巨大な借金の山が聳えていた。だが、彼は敢然としてそれに立ち向かおうとした。藩政改革への気魄がみなぎっていた。十八歳からは茶の湯に、十九歳からは禪修行に打ち込んだ。彼は凝り性だった。いいところと、とことん熱中した。こういう点を見ると、なんだか近寄りがたい性格のようと思われる。ところが、そうではない。あるとき、夫人の龍樂院のために茶を点てることがあった。彼女が茶を喫し、茶碗を白い茶巾でぬぐうと、茶巾に赤い口紅がついた。不昧公はそのとき何も言わず、次のとき赤い茶巾を用意したという。優しい心根である。

不昧公は茶目っ気であった。

彼の戯れ歌に次のようなのがある。「茶を立て 道具求て 蕎麦を喰 庭を作りて 月花を見ん」と歌い、「この外望これなし」と後書きし、「大笑々々」とつけ加えている。つまり、茶目っ気たっぷりなことを歌つて、後で「冗談々々」と追記しているのだ。また、不昧公が松江にいたときは、江戸天眞寺の大巌和尚に送った手紙に、「松江には火事などありませんが、この節、江戸では毎日火事があって、さぞかし面白いでしょう。羨ましいことです」と書いて、「御一笑々々々」とつけ加えている。「冗談ですよ」と断っているのだ。不昧公にこんな側面があると知ると、ぐつと親しみやすい人物になってくるであろう。

山陰いいもの探県隊がプロデュースするオリジナルブランド
山陰いいものセレクションがデビューしました。

山陰
いいもの
セレクション
SANIN GOOD SELECTION
Produced by
山陰いいもの探県隊



日本酒 4本入り（内容量 各100ml）1,800円

[取り扱い店舗] ●おみやげ楽市 鳥取店 島取県鳥取市東品治町111-1 JR鳥取駅構内 TEL.0857-26-6917 ●おみやげ楽市 米子店 島取県米子市弥生町15・16 JR米子駅前広場 TEL.0859-31-6630
●おみやげ楽市 松江シャミネ店 島根県松江市朝日町字伊勢宮472-2 JR松江駅構内 TEL.0852-26-1539

詳しくはWEBで [山陰いいもの](#) 検索

第一弾は、日本酒フリーも注目する“山陰の酒”。

鳥取の蔵元が自信を持っておすすめする
銘酒を4本セットにした「山陰銘酒めぐり 因幡編」です。

詳しくはWEBで [山陰いいもの](#) 検索



山陰を走る新たな観光列車「あめつち」 運行区間:山陰本線【鳥取～出雲市】

運転時刻【下り】鳥取→出雲市				運転時刻【上り】出雲市→鳥取								
鳥取	倉吉	米子	安来	松江	出雲市	玉造温泉	松江					
9:00発	9:45発	11:06発	11:16発	11:45発	12:47発	13:41発	14:26発	14:43発	15:22発	15:35発	16:36発	17:36発

●乗車券の他に普通列車の指定席グリーン券が必要です。（全車指定席）

詳しくは、山陰いいもの探県隊公式ウェブサイトをご覧ください。[山陰いいもの](#) 検索



グッとくる山陰 秋号

発行元/JR西日本米子支社 島取県米子市弥生町2
0859-32-0255 *記載の情報は、2018年9月1日時点のものです。



実はとっても奥深い！魅惑の「山陰」探県記
[山陰いいもの](#) 検索 右記コードからサイトへGO! →



たっぷりの不昧さん

名君か？放蕩大名か？ その答えは



はるさと ふまい
松平治郷(不昧)

1751年～1818年
松江藩松平家7代藩主。借財に苦しむ藩財政を好転させた名君であり、自ら不昧流茶道の祖となるなど、大名茶人として知られたお殿様。出雲国内に産業振興の基礎を築き、一方で、確かな審美眼で成し遂げた茶の湯の世界への功績によって日本の茶道史にその名を残す。



松江四季眺望図

陶山勝寂(すやましようじやく)筆
株式会社山陰合同銀行蔵

城下町松江は、中海と宍道湖を大橋川でつなぐ水運要衝の地で、荷物を積んだ船が集散する物流の拠点でした。その盛んな様子を床几山上から描いたもの(幕末あるいは明治初年頃)。日本海と宍道湖を抱えることで起こる、幾重にも重なる雲が立ち上がる曇天の光景が、出雲国の由来を感じさせています。

知られざる 真の姿 名君「治郷」

誰よりも領国を愛したお殿様でした。

若くして茶の湯に執心し、禅に打ち込んだ治郷は、21歳のとき、すでに号「不昧」を授かっています。自ら不昧流茶道の祖となり、確かな審美眼で1000点にも迫る天下の名物茶器を収集した大名茶人——。そんなところから、茶器の購入費用に膨大な藩費を当てた放蕩大名という悪評が長らく囁かれていました。けれど、先頃発表された、藩政時代の財政記録『松江藩・出入捷覧』によつて、そのほとんどを、藩の全体財政の8%程度の「お手許金」、いわゆる自身のお小遣いで購入していたことが判明。浪費家などという汚名は濯がれました。

それどころか、近年の研究により治郷の政治力が再評価されています。藩政改革により、50万両あったといふ。松江藩の借金を次代も含め足かけ74年で完済。明治4年(1871)に行われた廢藩置県の際、松江藩の御金蔵には11万両、現在のお金にして110億円が蓄えられていたといいます。

水の都として知られる城下町松江は、現在、京都・金沢と並ぶ茶処・菓子処です。堅苦しい作法にこだわらず、ごく自然に薄茶に親しみ、四季折々の和菓子をいただく習慣は、出雲國の人々にとっては日常的な光景。この地の茶の湯文化を語るうえで切っても切り離せない、馴染み深い存在が「松平治郷」またの名を「不昧公」です。

寛延4年(1751)2月14日、江戸・赤坂の藩邸で、松江藩6代藩主・松平宗衍の次男として誕生します。長男の夭折により世継となつた後の治郷は、幼少期から、茶道・書道・仏道・弓・槍など身分の高い家では必須とされた教養を身につけていきました。明和4年(1767)12月7日、父の後を継ぎ、17歳で藩主となつた治郷ですが、その前年に初めて松江の地に入ると、藩主時代の参勤交代で19回、退隠後に2回、計21回もお国入り。松平家10代の

暮末にかけての90年間、人口増加率が0～1%という日本の中で、松江藩の増加率は全国1位の34%。全国でも有数の富裕藩となつていったのです。

治郷の実績

当時、斐伊川は洪水を繰り返す暴れ川でしたから、城下を水害から守るため、日本海へ直接注ぐ新たな排水路が必要と考え、人工河川・佐陀川を開削。これは水害を防止するだけでなく、城下から日本海へ至る運河としての役割も担うものでした。

また、幕府が奨励した「薬用人参」の栽培もそのひとつ。全国的にも成功する藩がほとんどなく、先代も断念していた栽培でしたが、治郷の命により再開。苦難の末に成功すると、松江藩は原材料の集荷から製造・出荷までを担う役所「人参方」を設立。大陸にまで輸出を広げると、莫大な利益を上げて、松江藩の最重要事業となりました。

さらに、中国山地で盛んに行われていた、たたら製鉄や木綿の生産、ハゼの実を使つたロウソクの製造など商品価値の高い特產品の収益も手伝つて、藩の財政は着実に好転していきました。

そして木工、漆工、陶芸など、工芸文化が花開いたのも、治郷の時代。出雲国の暮らしを彩る伝統工芸として今も息づいています。



「治郷」と「不昧」

【藩政改革を成功させた治郷】×【大名茶人と呼ばれた不昧】



薬用人参(高麗人参)

また、39歳から9年間を費やして名著『古今名物類聚』を18冊出版し、名物茶器の格付けを行い、学問的に分類整理しています。これは現在に至るまで茶器の評価基準として継承されている偉大な功績。さらに「名物は天下古今の名物にて、一人一家一世の名物にあらず(茶の湯の名物道具は後世に伝えるべき歴史的文化財であり、個人や特定の家に死蔵されはならない」と呼びかけています。確かに不昧は、名物茶器の収集で知られますが、もし私的なコレクターだったのなら、国宝や重要文化財をはじめとする数々の茶器類が、今に残されていた保証などなかつたでしょう。



菊文棗

初代 小島漆壺斎(こじましちこさい)作
松江歴史館蔵

松江藩の塗師として代々と伝統を継承し、当代七代目漆壺斎に至る小島家。黒漆の真塗で蓋の甲に表菊・裏菊の二輪が金蒔絵(きんまきえ)で表される棗(なつめ)は優雅で格調高い。不昧が求める美を具現化した職人たちにより、洗練されたお好み道具が数多く創出されました。

不昧の遺産

幼い頃から茶道に親しみ、やがて禅の世界に惹かれていった治郷は、藩主を退隠すると、号の

「不昧」を公称としました。現在、「治郷」より「不昧」の方が馴染み深い理由は、そんな不昧公の肖像画にあるのかもしれません。私たちがお殿様を思い浮かべるとき、おそらく100%剃髪に十徳をお召しになつた、いかにも茶人然としたそのお姿。月照寺(島根県松江市)所蔵のこの1点が、唯一残された肖像画なのですから。

藩主となる以前から江戸屋敷で茶道を習い、藩主になつて以降も様々な流派を学んだ不昧は、独自の流儀「不昧流」を立てるほどの茶人でした。江戸時代後期に遊芸化していた茶の湯の流れに利休の「わびさび」を求め「不昧好み」といふ達観した独特的の美意識を確立しました。すでに20歳で記した『贊事』の中では、財力にものを言わせて名物茶器を買いあさつたり、贅沢な茶会を催すことを戒めています。

割子そば

江戸時代、庶民の食べ物とされていた蕎麦が大好物だった治郷は、鷹狩りの際にも「蕎麦が食べたい」と重箱に蕎麦を詰めさせただそう。当地では重箱を割子というところから、つゆを直接かけて食べるこの蕎麦を「割子そば」と呼ぶようになりました。



山陰中央新報社文化事業局
企画・指定管理事業担当
文化センター企画事業担当
明々庵・赤山茶道会館支配人
島根県茶道連盟事務局長

森山 俊男 もりやま としお

昭和49年山陰中央新報社入社。広告局、大阪支社、浜田総局、広島支社、米子総局、文化センターを経て、平成24年4月から明々庵・赤山茶道会館支配人、平成26年3月から島根県茶道連盟事務局長。今回の本編を監修して頂きました。

藩のお殿様」と言い、東京の人は「不昧さんは江戸の茶人」と言つて譲らない人気ぶり。墓所も、松江市の月照寺に廟所が、東京・文京区の護国寺に五輪の墓碑が建立されています。松江で慕われ、東京で愛される大名

没後200年の今も、松江の人は「不昧さんは江戸の茶人「不昧さん」。なんて幸せなお殿様なのでしょう。

